



Iván Alonso López López

Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Náhuatl

Antropología Médica II

2do "B"

Comitán de Domínguez Chiapas a 22 de marzo del 2022.

Medicina Náhuatl

Milenios de un esfuerzo humano que fue capaz de transformar cazadores integrantes de bandas nómadas en agricultores de alta cultura fueron acumulando sus huellas en el territorio que hoy en día llamamos mexicano, la frontera meridional, más firme, sobrepasaba los límites de Belice y las actuales repúblicas de Guatemala y El Salvador, ocupando partes occidentales de las Honduras, Nicaragua, y Costa Rica, desde la desembocadura del río Motagua hasta el golfo de Nicoya.

Formaba grupos que se habían ligado inicialmente por lazos familiares, sobre los que surgieron nexos políticos, religiosos, administradores, laborales y militares, los cuales recibían el nombre de Calpull, las fuentes más importantes que llegaron a nuestros días son los que nos permiten conocer creencias, costumbres, historia y forma de vida del pueblo que recibió los más duros golpes de la conquista europea, los juicios acerca de los logros de la medicina indígena han sido por lo regular, y desde el momento mismo del choque de europeos y americanos, tremendamente exagerados, o se afirma la existencia de curas milagrosas, de hierbas con propiedades extraordinarias o se

afirma la existencia de curas milagrosas, de hierbas con propiedades las cuales estas curan con humientos o por medio de té, o se niega la existencia de la intelectualidad en los indígenas la cual era suficiente para haber obtenido un elemental conocimiento de los efectos del organismo, la utilización de las drogas usadas en Mesoamérica todavía está en gran parte por descubrir, indudablemente los modernos estudios bioquímicos pueden obtener productos aprovechables en la lucha contra la enfermedad, el dolor y la muerte, entre otros muchos que sin duda habrán de ser rechazados como absolutamente inútiles.

5º los nabwas no fueron sino uno de tantos pueblos de la Superárea mesoamericana ¿Cual fue su participación en la creación de la cultura médica? es necesario tomar en consideración que la complejidad misma de la medicina implica que sus conceptos tengan una muy grande complejidad de diversidad de origen que coexisten los muy recientes con los antiguos y los muy extendidos con los estrictamente particulares de determinadas zonas geográficas, las relaciones del hombre mismo, forjaron nuevas estructuras celestes, terrestres e internas, nuevos principios médicos subsistieron algunos antiguos, ligados a muy altos valores, quedaron adheridos como

serollas fórmulas que fueron enriquecidas por las que nacieron de nuevas cosmovisiones y mitologías, en la medicina Nahuatl la existencia de conceptos teóricos, procesos curativos mágicos o supuestas enfermedades de entidades animicas muy generalizadas en épocas que no pueden precisarse.

La medicina Nahuatl podrá ser apreciada en parte como logro particular de un pueblo, pero existe bajo más amplia perspectiva un fenómeno cultural común en mesoamérica, existe una fuerte duda de si algunos principios retores del pensamiento médico indígena contemporáneo derivan del pensamiento europeo, o si surgieron en tierras americanas en virtud de una coincidencia de procesos mentales entre condiciones semejantes. Entre los otomies del estado de México las enfermedades se consideran frías o calientes, las medicinas calientes o frescas, mientras que los alimentos pueden ser calientes, fríos, frescos o pesados, Foster ha estimado que la división entre frío y calor en el pensamiento indígena americano deriva de la doctrina hipocrática de los humores, basado en su dicha sospecha homogeneidad que existe en la medicina popular actual, desde México-Chile, en el momento de la conquista Española los nahuas del altiplano central de México tenían en el sitio más prominente su panteón de una divinidad celeste, creadora de todo lo existente.

Bibliografía

(S/f). Unam.mx. Recuperado el 19 de marzo de 2022, de

http://www.historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_I

[ntroduccion.pdf](#)

